



Foro Social Mundial

Belem, Brasil - 27 de enero al 1º de febrero, 2009

Contenido:

- 1.- Marcha de apertura del FSM
- 2.- Foro Mundial de Educación
- 3.- Contra el suicidio planetario
- 4.- La crisis revitaliza el Foro Social Mundial

1.- Marcha de apertura del FSM

por Marcela Hernández - ICAE

El 27 de enero se realizó la apertura de la 9 ^a. edición del Foro Social Mundial, este año en la región Amazónica, en la ciudad de Belém, capital del Estado de Pará. Se esperaba la llegada de entre 80.000 y 100.000 activistas de más de 150 países con el objetivo de movilizarse, articular y buscar nuevas alternativas para otro mundo posible. Tres grandes temas dominan el debate: la preservación del medio ambiente, sobre todo teniendo en cuenta que la deforestación y las emisiones de dióxido de carbono están aumentando, la crisis del capitalismo global y la guerra en el Medio Oriente. Se espera la llegada de cuatro presidentes latinoamericanos: Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil, Fernando Lugo de Paraguay, Evo Morales de Bolivia y Hugo Chávez de Venezuela.

La marcha apertura tuvo lugar el 27, partiendo de la Escadinh do Cais do Porto hasta la Praca do Operario en São Brás. A pesar de la lluvia torrencial, miles de personas desfilaron por las calles de Belem durante alrededor de 5 horas, bailando, cantando con gran entusiasmo y alegría.

GEO / ICAE convocaron a armar un “bloco” con todas aquellas personas que trabajan en la educación para dar gran visibilidad al tema de educación. Por tal motivo los y las participantes de este bloco se juntaron y marcharon por las calles luciendo pelucas color naranja y camisetas negras y beige, cantando y bailando al son de la samba que un grupo de jóvenes tocaba con sus tambores.

La GEO es la Oficina de Género y Educación del Consejo Internacional de Educación de Personas Adultas (ICAE) y fue creada en Hamburgo, en 1997, en la V Conferencia Internacional de Educación de Personas Adultas (CONFINTEA V), con el fin de promover la dimensión educativa como elemento estratégico para lograr la justicia social y la igualdad de género. Los objetivos de la GEO son los siguientes: el monitoreo y seguimiento de los compromisos internacionales asumidos por los

gobiernos sobre las cuestiones de género, la educación y el aprendizaje permanente; la implementación de un enfoque amplio y sistemático de la educación para la inclusión basado en una perspectiva de género con el objetivo de promover la interseccionalidad de las agendas; y apoyar a todas las socias de la GEO en el cumplimiento de estos objetivos a través de una estrategia de comunicaciones. Dentro de este marco, la GEO y el ICAE han participado en el Foro Social Mundial desde 2001 organizando diferentes actividades, paneles y promoviendo la campaña de "Educación para la Inclusión", este año bajo el lema: "La lucha por el derecho a la educación continua".



2.- Foro Mundial de Educación

Source: Fundación SES

<http://fundacionses.blogspot.com/2009/01/apertura-del-foro-mundial-de-educacion.html>

El 26 de enero comenzó el Foro Mundial de Educación en Belem do Pará con la participación de más de 10.000 personas.

Luego de una apertura muy emocionante, de la que participaron grupos folclóricos locales, jóvenes de un grupo de teatro y un grupo coral de niños de una comunidad indígena de la selva amazónica, dieron la bienvenida al Foro representantes del Consejo Internacional, el Grupo organizador local y las autoridades del Estado de Pará y de la Prefeitura (municipio) de Belem.

La mesa inicial de ponencias estuvo a cargo de Moacir Gadotti, director del Instituto Paulo Freire, de Marina Silva, senadora nacional del PT y de Leonardo Boff, educador y referente indiscutido de la defensa del ambiente y de la construcción de otro mundo posible.

Por la tarde, los/as participantes se dividieron en Plenarias de 6 ejes que trabajaron durante cinco horas los distintos temas propuestos.

Fundación SES, como miembro del Consejo Internacional del Foro, coordinó la Plenaria de “Educación de Jóvenes y Adultos en la perspectiva de la Educación Popular”, en la que participaron unas 500 personas. Como miembro del Comité Organizador Local, un profesor de la Universidad Federal de Pará y del Instituto de Ciencias de la Educación, acompañó en

3.- Contra el suicidio planetario

Por Blanca Diego

fuente: ALER

Los pueblos andinos, indígenas, amazónicos y originarios del mundo han madrugado y han sido los primeros en abrir el Foro Social Mundial esta mañana. Y lo han hecho danzando y cantando. Pueblos que habitan en los estados de la India, Canadá, Guatemala, Venezuela, México, Bolivia, Ecuador... Y los pueblos amazónicos de Brasil, anfitriones del Noveno Foro Social Mundial.

Los cantos y la danza en círculo sirvieron para adquirir energía o “energizar” los cuerpos, despertar a los espíritus y pedirles que todo fluya. Después, hombres, mujeres y niños caminaron ataviados con sus trajes, sus símbolos, sus tatuajes, joyas...

La parada fue en un área verde donde cientos de personas formaron la frase: Salvar la Amazonía. Un lema que fotografiaron desde helicópteros para distribuir al mundo entero su grito.

Los pueblos exigen que se respeten sus tierras, el lugar donde obtienen la caza, la pesca, el agua; un agua cada vez más escasa y contaminada. Exigen ser escuchados y tomados en cuenta en las decisiones que afectan a su entorno; tener derecho a salud, hablar su idioma y ser respetados.

En las tierras colindantes entre Brasil, Colombia y Perú vive el pueblo Ticuna. Paolo Mendes, líder del pueblo Ticuna de la región Alto Solimoes, Estado de Amazona, Brasil, manifestó durante la marcha que la tierra es la vida para ellos. Según declara, el pueblo de más de 16.000 personas vive amenazado por los madereros y los pescadores, que entran desde Colombia y Perú.

Lucha y utopía

El pueblo Ticuna está en el Foro para decir basta a la invasión y explotación de sus tierras. El mensaje del pueblo Ticuna es claro: en la Amazonía existen pueblos originarios dueños de la tierra, con sus creencias propias, lenguas y por esta razón resistirán cualquier abuso cometido contra sus territorios.

También han llegado hasta Brasil, aymaras, pueblo que habita en el Estado plurinacional de Bolivia. Rosa Khuno, trabaja en La Paz en la Sección de Educación de la Conferencia Episcopal. Rosa, la expresión Sumaq Kawsay o Buen Vivir/Vivir Mejor, divulgada por los quechuas de Guatemala, es una de las utopías compartida por muchos pueblos indígenas del mundo: lograr armonía entre la Naturaleza y los seres humanos. El reto más difícil afirma, es reducir el consumo mundial, especialmente en los países del Norte. En aymara: Sumaq Qamaña.

La Amazonía es una tierra única, y sus pueblos también. Informar de su existencia y exigir que se respeten sus derechos es uno de los propósitos de los hombres y mujeres, ancianos, jóvenes y niños que se han reunido en Belén do Pará, en el gigante brasileño.

4.- La crisis revitaliza el Foro Social Mundial *por Mario Osava/IPS-TerraViva*

Un Foro Social Mundial (FSM) revitalizado por la crisis global, que despierta nueva atención a las propuestas de "otro mundo posible" haciéndolas menos utópicas o más necesarias, tendrá su nueva edición del 27 de enero a 1 de febrero en Belém, en el norte de Brasil.

El sistema capitalista herido promoverá en Belém un debate más concreto sobre "el carácter de la crisis" y el modelo de desarrollo, dice Cándido Grzybowski, director del Instituto Brasileño de Análisis Sociales y

Económicos (Ibase), y uno de los primeros organizadores del FSM.

La decisión del presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, de ir a Belém el 29 y 30 de este mes, en desmedro del Foro Económico Mundial de Davos, en Suiza, refleja un cambio en la correlación.

En enero de 2007, Lula prefirió estar en Davos en lugar de la séptima edición del FSM en Nairobi. Era la época de las vacas gordas, fuerte crecimiento económico mundial, precios de materias primas en auge y también las inversiones extranjeras en Brasil. El capital prometía prosperidad para todos.

Ahora, evidenciada la crisis económica, energética, ambiental y alimentaria, las ideas del FSM parecen más interesantes y viables.

La elección de Belém, la entrada nororiental de la Amazonía, hacía prever un énfasis en la cuestión ambiental y climática, además de social, con la participación de las poblaciones pobres y diversificadas que viven en la mayor reserva forestal e hídrica de los trópicos.

La crisis financiera que está generalizando la retracción económica concede a esta novena edición del FSM una nueva dimensión.

El Foro surgió en 2001 en una iniciativa "contra la globalización que ahora está en crisis", comentó Grzybowski a IPS.

"Una agenda más clara" sobre alternativas de desarrollo debe surgir de ese encuentro en Belém, anticipó. Eso significa mayor "convergencia en los debates" de un foro que hace años intenta superar la excesiva fragmentación de ideas y actividades.

En Belém se espera la participación de más de 100.000 personas en cerca de 2.600 actividades, entre seminarios, conferencias, asambleas, actos culturales, marchas y otras formas de debate y manifestación, además de reuniones paralelas, como las de autoridades locales y las del Campamento Intercontinental de la Juventud.

Hasta el viernes de la semana pasada había 90 mil participantes registrados, informó el Comité Organizador.

El foro termina con el "Día de las Alianzas", dedicado a asambleas de coaliciones y redes para aprobar acciones conjuntas. Ese mecanismo pretende estimular aglutinaciones que avanzaron poco en ediciones anteriores, reconoció el director de Ibase.

Esta edición del FSM es novedosa por el simple hecho de realizarse en la Amazonía. Además de la cuestión ambiental, de proyección global por

tratarse de la mayor reserva de bosques tropicales, agua dulce y biodiversidad, será la oportunidad de dar voz a los indígenas, ribereños, extractores y otros pueblos amazónicos.

Será probablemente el encuentro más popular, en términos de presencia de comunidades de base, según Grzybowski, cuyo instituto identificó una mayoría de graduados universitarios y jóvenes en las ediciones anteriores.

Los movimientos y organizaciones sociales de la Amazonia quieren discutir modelos de desarrollo y alternativas locales, como "protagonistas" y no sólo anfitriones del foro, señaló a IPS Graça Costa, Asesora Nacional de Género de la organización no gubernamental FASE y una de las organizadoras del FSM en Belém.

En ese sentido será importante la voz de los "pueblos originarios", como los indígenas, y cuestionar las centrales hidroeléctricas que provocan gran impacto ambiental y social en la Amazonia, pero su energía va para fuera y no atiende a las poblaciones locales, agregó.

En tela de juicio estará una gran empresa brasileña, la minera Vale, que simboliza "el modelo que no queremos", acotó. Pero su peso en la economía nacional y del estado de Pará, del que Belém es la capital, hace "muy compleja" una discusión sobre su reestatización pretendida por varios movimientos.

La firma Vale, privatizada en 1997 cuando se denominaba Vale do Rio Doce, exporta enormes cantidades de mineral de hierro extraído del estado de Pará y abastece muchas siderúrgicas acusadas de provocar la deforestación en la Amazonía oriental y de explotar el trabajo esclavo en la producción de carbón vegetal.

Una asamblea en el fin del FSM de Belém discutirá acciones contra Vale, que ha expandido sus actividades a la producción de aluminio y como fuente de energía pretende construir una central termoeléctrica a carbón mineral en Pará.

En Belém se promoverá también la reactivación del Foro Social Pan Amazónico, interrumpido desde su cuarta edición en 2005.

El día 28 será totalmente dedicado a la región, sus movimientos y organizaciones sociales. Es la incorporación de la temática y del proceso regional en el encuentro mundial, destacó Salete Valesan Camba, organizadora omnipresente como representante del Instituto Paulo Freire.

Esta vez el FSM utilizará más intensamente los medios de comunicación en el llamado "Belém expandido", un mecanismo de participación virtual de los grupos que no podrán concurrir a la ciudad amazónica.

Será un proceso "de afuera para dentro y viceversa", con difusión de las actividades en Belém y recepción de información sobre eventos en curso en todo el mundo, explicó Valesan Camba.

"No hay señales de que la crisis económica esté afectando la presencia de activistas en Belém", según ella. En su opinión, la crisis desacreditó a Davos y crea "un momento propicio para poner en práctica propuestas alternativas", pero el mundo aún no cambió y la sociedad civil "no es aún tan fuerte para superar los males del capitalismo". (FIN/2009)